
郭晶晶：5年生3胎，獎金13億

無法避免的是，對如今的郭晶晶而言，

錢也是繞不開的話題。無論是五年三胎被

公婆獎勵13億，還是捐款7000萬被網友

質疑錢來自丈夫，或是曾經傳出的“郭晶

晶被香港貴婦圈排擠”的新聞。似乎，豪

門水深，就連曾經的跳水皇后，都要努力

尋找平衡之道。

以2012年那場震動兩岸三地的豪華婚

禮 為 起 點 ， 今 年 ， 已 是 郭 晶 晶 “ 嫁 入 豪

門”的第11年。在這11年裡，她與丈夫

霍 啟 剛 走 得 平 順 ， 生 下 兩 女 一 子 ， 鮮 少

有負面新聞爆出，出現在大眾視線中的形

象，也多是甜蜜。

前 不 久 的 杭 州 亞 運 會 開 幕 式 上 ， 郭 晶

晶與霍啟剛同時出現在方陣中，郭晶晶擔

任執旗手，霍啟剛則擔任中國香港代表團

團長。接受媒體採訪時，霍啟剛總會講起

郭晶晶，亞運會結束後，他更是抱著妻子

的火炬出現在機場，返回香港。似乎，在

這段豪門婚姻中，愛情的含量要遠高於金

錢。但無法避免的是，對如今的郭晶晶而

言，錢也是繞不開的話題。

無 論 是 五 年 三 胎 被 公 婆 獎 勵 1 3 億 ， 還

是捐款7000萬被網友質疑錢來自丈夫，

或是曾經傳出的“郭晶晶被香港貴婦圈排

擠”的新聞。似乎，豪門水深，就連曾經

的跳水皇后，都要努力尋找平衡之道。
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2 0 1 3 年 底 ， 在 生 下 霍 家 第 四 代 長 孫

後，郭晶晶與霍啟剛被媒體爆出，已帶著

孩子搬離霍家大宅。此時，是郭晶晶與霍

啟剛登記結婚的第二年，決定獨立的原因

很簡單——彼時，霍家二代繼承人正因為

家產分割鬧得沸沸揚揚，考慮到孩子的成

長，商討過後，郭晶晶決定與丈夫霍啟剛

搬離老宅，獨自生活。

整 個 搬 家 過 程 ， 郭 晶 晶 與 霍 啟 剛 沒 有

請任何工人，而是將行李裝進編織袋裡，

親自扛進車裡。這種場景在兩人日後的婚

姻生活中頻頻出現，無論是兩人一起去平

價超市購物，還是郭晶晶被拍到穿80塊

錢的球鞋，手戴三塊錢的皮筋。“節儉”

二字被貼到他們夫妻身上，而作為豪門闊

太中的一員，郭晶晶也創造了一種特立獨

行。

就連丈夫霍啟剛都曾在公開場合講起，

郭 晶 晶 不 喜 歡 買 衣 服 ， 覺 得 試 衣 服 很 麻

煩，最怕去米其林餐廳吃飯，平日裡最喜

歡的美食是“餃子搭配拍黃瓜”。

也 正 因 為 節 儉 ， 郭 晶 晶 被 香 港 貴 婦 圈

排擠的新聞開始頻頻冒出，但對於這些新

聞，大眾將信將疑，畢竟霍家對於郭晶晶

的重視，人盡皆知。早在結婚之前，霍啟

剛的爸爸霍震霆曾公開表示過：“只要晶

晶同意嫁，結婚的日子可以隨便定。”

在兩人的結婚典禮上，他更是在致辭環

節的第一句，就稱郭晶晶“下嫁到霍家”

。婆婆朱玲玲則表態，婚後無論郭晶晶想

要繼續工作，還是在家相夫教子，自己都

尊重她的選擇。霍啟剛也曾說，和郭晶晶

戀愛後，自己的壓力反而更大：“因為我

怕如果和我戀愛後，她得不到冠軍，大家

會罵我。”如今看，在這段關係的背後，

存在兩條暗線。

一 條 暗 線 是 作 為 跳 水 皇 后 ， 郭 晶 晶 如

何從一個天賦不高的跳水運動員，一步步

在世界泳壇創造了自己的故事。另一條則

是，作為香港著名豪門，向來以低調出名

的霍氏家族，為何唯獨對於體育這件事格

外高調。在很長一段時間裡，這兩段暗線

都 在 各 自 發 展 ， 直 到 郭 晶 晶 與 霍 啟 剛 相

識，兩條線有了交點，也讓之後的故事，

進入一條不同的軌道。
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雖然在霍啟剛與郭晶晶的故事裡，“游

泳”這項運動是繞不開的關鍵，但在他們

最初的人生中，兩人對於游泳的態度，卻

是兩個極端。因為爺爺霍英東靠海上業務

發家，所以他對水有著極深的情感。在霍

啟剛記憶裡，小時候每次見爺爺，爺爺第

一句話通常不是詢問成績，而是問自己最

近有沒有學習游泳，好好鍛煉。

耳濡目染下，霍啟剛從小就喜歡游泳。

和霍啟剛不同，人們幾乎很難想像，後

來被稱為“跳水皇后”、至今都被視為是

中國泳壇標誌性人物的郭晶晶，在7歲之

前是怕水的。四歲時，母親帶郭晶晶去秦

皇島旅遊，下水遊玩時，她嗆了幾口水，

從此開始怕水，更不敢學習游泳。每到夏

天，郭晶晶總是不得不放棄和朋友去泳池

游泳的機會。

七歲那年，有教練來郭晶晶學校挑選跳

水運動員，那時各類資訊並不發達，郭晶

晶不知道何為“跳水”，因為看到項目中

帶著“水”字，她誤以為是學游泳。

想 著 不 能 一 輩 子 怕 水 ， 郭 晶 晶 舉 手 報

名。教練見她身體靈活，跑得也快，便將

她招入泳隊，如此之下，郭晶晶成為一名

跳水運動員。在游泳隊裡，郭晶晶的先天

條件並不出眾，雖然彈跳力好，但因為骨

骼偏硬，膝蓋不直，為了矯正，每天她都

要 進 行 壓 腿 。 每 次 訓 練 結 束 後 ， 教 練 總

會讓郭晶晶父親坐在她的膝蓋上，因為太

疼 ， 壓 腿 時 郭 晶 晶 都 會 大 哭 。 好 在 眼 淚

沒有白流，1992年，郭晶晶進入河北省

隊 ， 第 二 年 ， 她 開 始 在 全 國 大 賽 中 嶄 露

頭角，並被伏明霞的教練選中，進入國家

隊。

那是1993年，郭晶晶12歲。

在國家隊，她不再是曾經那個天賦不高

的小女孩，入隊沒多久，她就學會了全套

的跳板跳臺自選動作。連那個時候基本只

有男運動員可以完成的“反身翻騰三周半

抱膝高難度動作307C”，她也可以很輕

鬆地掌握。

1996年，15歲的郭晶晶第一次參加亞

特蘭大奧運會，因為經驗不足，在跳水臺

上，她緊張到忘記了動作。最終，郭晶晶

只取得了第五名的成績，但彼時她並不在

意，在她看來，那時的自己只是游泳隊師

兄師姐的“小跟班”：“你知道那時候年

紀小，沒得到就沒得到，回來就忘了，一

樣很開心。”那一年，包攬跳臺跳板兩項

金牌的，是郭晶晶的師姐伏明霞，這次比

賽後，伏明霞宣佈退役，郭晶晶成為隊內

公認的伏明霞的接棒人。但沒想到的是，

在不久後的一次訓練中，郭晶晶從彈板摔

倒地上造成右腿骨折。

之 後 ， 她 打 著 石 膏 在 醫 院 裡 躺 了 一 個

月，又養了足足半年腿才得以恢復，因為

正處於青春生長期，等再回歸泳池時，郭

晶晶長胖了20多斤，長高了五六公分。

對於一名跳水運動員而言，“長胖”是

一件極為致命的事情，因為這會讓她們的

動作走形，不再輕盈。為了減肥，郭晶晶

常會在夏天的中午穿上風衣，圍著操場一

圈圈跑步。漸漸的，郭晶晶的訓練回到正

軌，但跳水事業卻沒有。挫折接二連三出

現。因為腳傷，郭晶晶不得不放棄十米跳

臺，主攻三米跳板，沒料到，在訓練兩年

後，世界跳壇改變了三米板的走板規則，

這也意味著，郭晶晶需要重新適應新規。

更 為 致 命 的 是 ， 在 之 後 的 紐 約 友 好 運

動會女子三米跳板的決賽上，郭晶晶起跳

失敗，沒有做出任何動作，就直接掉入水

中，拿到0分。這一年，是郭晶晶進入國

家隊的第五年。曾經被視為“明日之星”

的郭晶晶不再閃耀，沒有人知道，彼時的

她是處於暫時的低谷，還是會就此一蹶不

振。而那些曾經聚焦在她身上的目光，也

漸漸開始消散。
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對郭晶晶而言，如果要在體育生涯裡選

擇一個最重要的見證者，那一定是她的教

練鐘少珍。在陷入低谷的那段日子，鐘少

珍接過了郭晶晶，開始帶著她訓練，過程

中，郭晶晶的狀態回升，1999年，她在

雙人三米板以及單人三米板項目中多次摘

下金牌。當所有人都期待著，2000年悉

尼奧運會郭晶晶的表現時，卻沒想到，在

決賽中她遇到了複出的師姐伏明霞。

郭晶晶與師姐伏明霞

最終，郭晶晶輸給伏明霞，只拿到了三

米板跳水項目的銀牌，而鐘少珍也成為那

屆奧運會上，唯一一位沒有獲得金牌的教

練。頒獎臺上，郭晶晶笑得勉強，比賽結

束後，她哭了整整一晚。多年後在採訪中

聊起此事，郭晶晶依舊能清晰記得當年自

己的委屈與不解：“按體力，當時我正處

於黃金期，按努力，那時每天我都會比師

姐多練習幾個小時，但還是輸了。”或許

這正是競技體育的玄妙之處，除去天分與

努力，有時，運氣也十分關鍵。悉尼奧運

會之後，郭晶晶開始轉變，變得更加在意

輸贏，她說：“當你願意去做，和別人逼

你去做是兩回事。”

在郭晶晶痛失金牌的第二年夏，2001

年7月13日，國際奧會主席薩馬蘭奇在莫

斯科宣佈，北京成為2008年奧運會的主

辦城市。

申 奧 成 功 那 一 夜 ， 霍 啟 剛 也 在 北 京 ，

他 特 地 前 往 北 京 天 安 門 ， 和 幾 十 萬 人 一

起 共 用 了 那 個 極 其 重 要 的 時 刻 。 也 是 在

這一年，郭晶晶體育生涯開始漸入佳境，

在 游 泳 世 界 錦 標 賽 上 ， 她 一 人 獨 得 女 子

三 米 單 、 雙 人 板 以 及 一 米 板 三 個 冠 軍 ，

站在領獎臺上，郭晶晶第一次哭了。如今

看 ， 那 成 為 郭 晶 晶 體 育 生 涯 的 轉 折 ， 之

後幾年，她獨霸三米跳板比賽，奪下4個

全國冠軍，2個亞洲冠軍，和11個世界冠

軍。2004年，郭晶晶在雅典奧運會上分

別斬獲女子單、雙人三米板金牌，實現了

自己作為運動員的終極夢想。

自 此 ， 郭 晶 晶 成 為 媒 體 口 中 的 “ 跳 水

皇后”，也成為中國游泳夢之隊的領軍人

物。雅典奧運會結束後，郭晶晶跟隨代表

團前往香港訪問，晚宴上，有許多人都來

找 郭 晶 晶 合 影 ， 其 中 就 有 霍 啟 剛 。 過 程

中，霍啟剛來找郭晶晶合影了兩次，到第

二次時，郭晶晶問霍啟剛：“你不是剛才

已經拍過一次了嗎？”得到的回答是：“

剛才那個照片不是用我手機拍的，我怕拿

不到。”這次見面，霍啟剛並未給郭晶晶

留下太深的印象，因為游泳隊裡沒人戴眼

鏡，所以她只記得對方戴著眼睛，普通話

說得不是很好。直到幾天後，郭晶晶坐船

從香港前往澳門繼續交流。

碼 頭 上 ， 霍 啟 剛 突 然 出 現 幫 郭 晶 晶 拿

行李，還坐在旁邊陪她聊天，並交換了電

話號碼。那時郭晶晶並不知道，霍啟剛是

香港霍氏家族的第三代長子，只覺得他很

紳士且有教養。而在這次見面後，霍啟剛

就此開啟了求愛之旅。因為國家隊進行封

閉式管理，只要郭晶晶一有空，霍啟剛便

會從香港飛來北京與她見面，郭晶晶比賽

時，他也總是扛著照相機，出現在看臺前

排。最初認識那兩年，兩人多數交流都是

通過電話和短信，霍啟剛不會拼音，每次

只能手寫輸入。

一次郭晶晶問他，為何每次回短信都需

要花費很長時間，第二天，霍啟剛便開始

學習拼音。在這一過程中，郭晶晶也漸漸

開始明白，自己要面對的，不僅僅只是一

個男人，同時還要面對他的名氣、財富以

及背後龐大的家族。
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在 很 長 一 段 時 間 裡 ， 郭 晶 晶 的 世 界 很

窄，只有那一池水與日復一日的訓練。雅

典奧運會之後，她走出泳池，開始接觸更

多可能，各類商業邀約開始被不斷遞來，

郭 晶 晶 頻 繁 出 現 在 大 小 雜 誌 封 面 。 事 業

之外，郭晶晶的一舉一動也成為媒體的關

注，在專業上，人們喜歡將她與伏明霞做

對比。

在 感 情 上 ， 她 與 田 亮 的 緋 聞 持 續 幾

年，2004年底開始，她與霍啟剛的戀愛

消息更是頻繁登上報紙頭版頭條。導致很

長一段時間裡，郭晶晶最怕聽到的，就是

自己又有了“新報導”。與此同時，過多

的商業活動造成郭晶晶訓練時間的縮減，

國家隊決定將她調整回地方隊訓練。暫別

國家隊，郭晶晶開始不斷反思，之後，她

斬斷一切商業邀約，將注意力放回運動，

全身心投入訓練。一年後，郭晶晶被重新

召回國家游泳隊，開始備戰北京奧運會。

彼 時 郭 晶 晶 與 霍 啟 剛 已 公 開 相 戀 ， 在

備戰期間，各類消息層出不窮，有媒體揣

測郭晶晶已懷孕，即將退賽嫁入豪門。也

有人稱霍啟剛之所以選擇郭晶晶，是想通

過她提升自己在政壇的影響力。對於這些

論調，郭晶晶並不在意：“他是富豪，我

還是冠軍呢。”外界的討論或許可以被遮

罩，但身體的困境卻讓郭晶晶無法忽略。

因 為 常 年 練 習 跳 水 ， 郭 晶 晶 的 雙 眼 長

期遭受水的衝擊，在備戰期間，她被檢測

出雙眼視網膜有脫離的傾向，嚴重時甚至

會造成雙目失明。醫生建議她儘快手術，

但為了不耽誤訓練，郭晶晶決定比賽後再

手術。2008年，在北京奧運會單人三米

跳板決賽中，郭晶晶獲得了自己人生中第

四塊金牌，同時，也成為了彼時中國奧運

會歷史上成績最好的運動員。為她頒獎的

是被媒體稱為“郭晶晶未來公公”的霍震

霆，值得一提的是，游泳比賽的主要場館

水立方，還是2001年北京奧運會申辦成

功後，霍家出資兩個億修建的。北京奧運

會後，郭晶晶成為中國跳水隊年紀最大的

隊員，她漸漸發覺自己在訓練後恢復得沒

有那麼快，疲勞也開始積攢得越來越多。

郭晶晶開始猶豫是否就此退役，卻又有

些擔心：“我覺得自己很笨，除了跳水什

麼都不會。”霍啟剛則鼓勵她，讓她走出

去看看外面的世界。

2009年12月，在香港東亞運動會上，

郭 晶 晶 和 吳 敏 霞 搭 檔 ， 帶 來 了 謝 幕 演

出，13個月後，郭晶晶宣佈退役，結束

了自己長達20年的運動員生涯。退役之

後，她一人去往英國學語言，開始嘗試獨

自生活，霍啟剛還曾開玩笑說道：“郭晶

晶退役之後特別忙，就連我都很少有時間

和她在一起。”似乎，郭晶晶的生活走回

岸上，但偶爾，她還是會夢到回到體育館

裡，練習游泳。夢裡，她站在跳臺上向下

望去，那是一片巨大的藍色。
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記 結 婚 ， 結 束 八 年 愛 情 長 跑 。 他 們 耗 資

3000萬在香港舉辦了一場盛大的婚禮，

儀式舉辦了8小時，光是禮服，郭晶晶就

換了12套。前來參加的都是各界名流：中

國香港三任特首、本地十大豪門掌事人、

約旦王子與王妃，陣容之強，就連賭王何

鴻燊，都沒能坐上主桌。

婚後，郭晶晶移居香港，初來乍到，她

沒什麼朋友，霍啟剛便帶著她四處走動，

認識新的環境與人。2013年，郭晶晶與

霍 啟 剛 的 兒 子 出 生 ， 之 後 兩 人 又 分 別 在

2017與2019年生下兩名女兒。對於孩子

的管教，郭晶晶十分嚴格，因為自己小時

候忙於訓練，很少讀書，所以她總希望孩

子們能夠多讀書。

就連爺爺霍震霆來家裡，郭晶晶都會要

求孩子們做完作業才能出來與爺爺見面。

一家兩口擴充為五口，那幾年郭晶晶把大

部分精力都用於陪伴孩子，而隨著孩子們

漸漸長大，郭晶晶開始重回大眾視線。

2021年，郭晶晶以國際泳聯跳水技術

委 員 會 委 員 的 身 份 出 征 東 京 奧 運 會 。 同

時，還開設了自己的微博與抖音帳號，分

享自己的奧運見聞。

在那年奧運會的十米台決賽上，14歲的

全紅嬋三跳滿分，摘下金牌。

看 著 領 獎 臺 上 的 全 紅 嬋 ， 郭 晶 晶 或 許

會想起1996年，第一次參加奧運會的自

己，那年她15歲，只拿到第5名的成績。

比賽結束後，郭晶晶在直播中感歎：“跳

水20年，我也沒跳過這麼多滿分，我很

慚愧，小全在一場比賽中就跳出來了。”

這一年，郭晶晶剛滿40歲，雖然她謙虛地

說著慚愧，但回看曾經體育生涯，或許，

郭晶晶早已沒有太多遺憾。也是在這年生

日，霍啟剛在社交網路上發文祝賀郭晶晶

生日，他說：“不知不覺第18次給你過生

日，祝你生日快樂，永遠18歲。”

文案末尾，他還特意加上了一個“老夫

少妻”的話題標籤，雖然只相差2歲，但

在霍啟剛看來，自己或許會變老，但郭晶

晶永遠是記憶中那個滿是活力的少女。

如今看，在郭晶晶的人生中，幾乎極少

存在模糊地帶。

退 役 之 前 ， 她 是 日 復 一 日 努 力 的 運 動

員，是大眾公認的“跳水皇后”，退役之

後 ， 她 與 霍 啟 剛 結 婚 生 子 ， 成 為 豪 門 妻

子。在這兩段標籤下，郭晶晶似乎都不太

主流，比如作為運動員，她不屬於天才，

在入行的很長一段時間裡，頻頻失利，靠

著堅持與努力，鋪開一條路。

嫁入豪門後，她又以節儉、低調著稱，

似 乎 ， 她 並 未 抹 去 人 生 中 屬 於 自 己 的 部

分，始終明白要走向何處，以及想要的究

竟是什麼。或許，對於郭晶晶而言，人生

就是一場巨大的跳水比賽。有時會製造出

巨大的水花，有時則會因為接近完美的動

作，只創造出小小的水浪。

但是無論如何，水面總會恢復平靜，下

次起跳總會來到。
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